

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número sueldo, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntos., línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

El pequeño nacionalismo y el Socialismo

Los socialistas nos hemos mezclado muy rara vez, si alguna lo hemos hecho, en el pleito sostenido por los nacionalistas o separatistas, o como querían llamarse, de Cataluña. Hemos tenido constantemente otros más graves problemas de que ocuparnos en la vida práctica. Por tanto, hemos adquirido el derecho a que los citados nacionalistas catalanes nos dejen en paz. Preocúpense de sus cuestiones interiores y digan cuanto gusten contra el Gobierno centralista, que sus distribuciones a éste y sus censuras e imputaciones las saborearemos y aun aplaudiremos a veces, no porque al Gobierno se le apliquen como centralista, sino porque se le apliquen, y con justicia, como Gobierno malo.

Pero no pretendan hacer del Socialismo un instrumento suyo. Una revista nacionalista que se publica en Barcelona, *Renaissance*, y un semanario, *La Nación*, que va adjunto a ella, están realizando, en un catalán académico y pulido, la labor sospechosa y poco recomendable de atraer al socialismo catalán a las filas nacionalistas.

A este efecto, publica artículos, muy bien hechos, por otra parte, documentados y con conocimiento de la materia—hagámosles esa justicia—en que pretenden probar, no ya la compatibilidad, sino aun la necesidad de que el partido socialista de Cataluña se sume a la obra nacionalista y la incluya entre sus reivindicaciones.

Nos parece oportuno salir al paso de este equívoco. No por el peligro inmediato que pueda haber en él, pues ya concienan tanto bien nuestros queridos correligionarios de Cataluña a los elementos que integran el partido nacionalista, y tienen bien tapados los oídos contra sus cantos de sirena, para que necesiten que acudamos en su ayuda, sino porque es deber nuestro el desvanecer todo equívoco que a nuestras doctrinas y a nuestra actuación en general se refiera, en el mismo momento en que le vemos aparecer.

El partido socialista es internacional. El Sr. Martí y Juliá, que escribe en el último número de *Renaissance* un artículo sobre los fundamentos psicobiológicos del socialismo y del nacionalismo, artículo en el que hay muchos conceptos que suscitarían gustos y obligados, parece que olvida este fundamento psicobiológico del Socialismo: el de que es, principal y esencialmente, internacionalista.

No se tome en cuenta, especialmente para aplicarlo al nacionalismo catalán, la actitud que la guerra ha obligado a adoptar a algunos partidos de la Internacional. Es una actitud impuesta por las circunstancias de la guerra, y los partidos socialistas, como partidos de realidad, como partidos activos que son, no podían sustraerse a esas circunstancias, so pena de sacrificar su misión inmediata a sus destinos futuros. Por encima de esa actitud circunstancial y pasajera está la esencia internacionalista del Socialismo, que permanece íntegra e inmovilizable en su corazón.

Y no se tome en cuenta tampoco el reconocimiento hecho por la Internacional Socialista de la nacionalidad de Polonia, que es un caso, quizá único en la Historia de Europa, del reparto de un pueblo libre por poderes de rapina.

Cataluña es algo muy diferente. No hay un motivo de suficiente fuerza en sus reivindicaciones separatistas que pueda inclinar a ningún socialista a incluírlas entre las reivindicaciones del partido.

Esto, en primer término. Luego, en otro orden de cosas, tampoco encontramos en el nacionalismo catalán una autoridad democrática, progresiva, bastante grande para permitirse

hacer un llamamiento a fuerzas tan intensas y legítimamente progresivas y democráticas como las fuerzas socialistas son.

Quizá tuvieran alguna autoridad si esos elementos nacionalistas hubieran protestado en alguna ocasión contra los patronos textiles de Cataluña, los que mantienen, en pleno siglo XX, las colonias del Ter, en las que se ejerce la más infame explotación de conciencias y de cuerpos, en las que se estrangula con mayor crueldad el pensamiento de las masas obreras, y que son una vergüenza, un crimen, una deshonra de la burguesía de España.

Quizá tuvieran alguna autoridad, por no acumular ejemplos, si hubieran hecho esos nacionalistas alguna labor señalada en el movimiento social de Cataluña. Pero no hemos visto en ellos que reclamen, por ejemplo, la implantación del decreto, modificado, sobre el trabajo en la industria textil. No nos hemos enterado de lo que hayan dicho referente al último conflicto de los trabajadores marítimos...

Teoría, mucha teoría... pero nada más. La realidad la esquivan prudentemente. Y es que entrar de lleno en la realidad les obligaría a ponerse de frente a elementos burgueses que colaboran con ellos en las ideas separatistas.

Hoy, por ejemplo, en Servia, en Rumania, en Bulgaria, en Montenegro, etc., se habla de una Federación republicana balcánica, y los socialistas son los primeros mantenedores de la idea. En ninguna parte, excepto en el excepcionalísimo caso de Polonia, se habla de disgregaciones, pues si algo ha sonado estos días el nombre de la Ucrania, el separatismo de esa región de Rusia no es sino una idea inspirada en Viena y con fines bien fáciles de adivinar.

Abandonen, pues, su espejuelo los nacionalistas catalanes. Los socialistas saben dónde van, y tienen conciencia clara de sus deberes y de su destino.

Cómo ha muerto un obrero

Un caso gravísimo de responsabilidad para el alcalde.

Cumpliendo lo que el deber le impone, el señor inspector regional del trabajo giró una visita a la obra que se construye en la calle de Goya, por el patrono Sr. González.

Al dar cuenta de esta visita de inspección, consigna este funcionario en su comunicado a la Inspección Central que la obra visitada no reúne condición ninguna de seguridad, y, por consiguiente, la vida de los trabajadores peligra.

Advertimos que el expediente lo han tenido a su disposición, como vocales de la Junta local de Reformas Sociales, compañeros nuestros.

La Inspección Central dió traslado del parte a la Alcaldía sin más dilación, y en la ALCALDÍA DURMIÓ TRANQUILAMENTE, HASTA QUE OCURRIÓ LA CATÁSTROFE.

¿No hay aquí, pues, un caso gravísimo de responsabilidad para el alcalde de Madrid, para el Sr. Prats, que por no cumplir inmediatamente su deber, de proteger la vida de unos trabajadores, que estaba en peligro, ha dado lugar a que muera un joven obrero, casi un niño, desmenuado en una horrible caída?

Diez o doce días después de esta denuncia, el señor inspector regional dirigió a sus superiores otro parte, en donde comunicaba que en la obra que denunció se habían cumplido sus predicciones, desgraciadamente: un niño de quince años—esta es la verdad oficial, aunque hay motivos para suponer que no eran tantos—cayó por el hueco de la escalera desde el último piso, costándole la vida.

Cuando la Inspección Central comunicó al señor alcalde esta triste noticia, hubieron de contestar que la Alcaldía daba órdenes, en virtud de lo acaecido, para que por los arquitectos municipales se hiciera una visita de inspección.

¡Después de muerto un hombre! ¡Después de haber dejado dormir una denuncia oportuna, hasta que ocurrió lo que pudiera haberse evitado!

¿Por qué no se tramitó la denuncia del inspector del Trabajo? ¿Por compadrazgo? ¿Por una de esas benevolencias inconfesables, que hacen que nuestro Mu-

nicipio sea foco de podredumbre administrativa, cloaca de inmundicias vergonzosas?

¿Qué ha pasado para que en doce días de plazo no se haya molestado en lo más mínimo a un patrono que despreciaba y exponía de ese modo criminal la vida de los hombres que explotaba?

Señor Prats: este es un caso de destitución inmediata. Poco vale, en poco se aprecia la vida de los trabajadores por las clases directores. Pero ante un episodio como éste, ante un resultado trágico como este de la leñidad en el cumplimiento del deber, o de la complacencia para con los amigos, no es posible que permanezca ni un minuto más en el puesto que indignamente ocupa el alcalde de Madrid.

Porque el caso no es único. Se ha repetido muchas veces el acto de prevaricación de no cobrarse las multas que los inspectores del trabajo han impuesto. Los patronos, ante esta impunidad, han tomado a juego las advertencias de aquellos funcionarios, y las condiciones del trabajo son cada vez más peligrosas y los accidentes—o lo que pudorosamente se llama accidentes, pues en realidad son crímenes—se suceden de una manera sistemática.

Sobre el escándalo de los maestros, sobre el robo protegido del pan, sobre todos los ejemplos de inepticia y de otras cosas peores aún que la inepticia, se ha puesto el cadáver destrozado de ese pobre explotado de quince años...

¡Señor Prats! Ya que no ha y una justicia que le meta a usted en la cárcel, que hubiera sido lo más equitativo, váyase usted. Tenga un poco de pudor.

La Internacional y la guerra

Un manifiesto de los socialistas balcánicos.

Los socialistas de los países balcánicos, pocos en número, pero grandes en su fe, han publicado un manifiesto, en el que expresan sus sentimientos en las presentes difíciles circunstancias, y más para su país, cuya situación geográfica le hace desempeñar papel tan principal en la contienda mundial.

Respetando el juicio de nuestros camaradas de aquellos países, trasladamos los más importantes párrafos de su manifiesto:

«Nunca hasta ahora—empieza diciendo—la política de conquista de las grandes potencias se ha convertido tan visiblemente en un peligro inminente. Los pueblos balcánicos están encerrados en un círculo de hierro y de fuego.»

Describe aquí el manifiesto los orígenes del conflicto guerrero y la política de las potencias, y continúa de este modo:

«La guerra europea se está desarrollando sobre los mismos Balcanes. Aquí se desarrollarán sus capítulos más sangrientos y más crueles, si la ola del imperialismo europeo no es rechazada por los mismos pueblos balcánicos. Ahora bien, ¿qué hacen las clases dominantes y las dinastías de los Balcanes?..»

A esta pregunta contesta el manifiesto flagelando duramente a esas clases dominantes y a esas dinastías:

«Incapaces de ver en la unión de todos los pueblos balcánicos su misión histórica, incapaces de sobreponerse a sus mezquinos y egoístas intereses, la burguesía de los países balcánicos se divide ahora en dos campos, que se concretan a decidir a quién se ha de vender la libertad de los pueblos balcánicos: si a Rusia y a Italia, o a Alemania y a Austria-Hungría. En las capitales de los países balcánicos, hombres de Estado y partidos enteros se venden a los millones de los partidos beligerentes. Se está preparando una enorme traición, única en la Historia.»

Ante este peligro, el manifiesto vuelve a ondear la bandera de la memorable conferencia interbalcánica de 1909:

«En esta hora trágica, el proletariado balcánico levanta su voz con todas sus fuerzas contra la traición y la destrucción de las naciones balcánicas, que van a perpetrar los Gobiernos. Este da el grito de alarma que despierte a la clase obrera y a las masas populares de los países balcánicos, a fin de que salven la independencia de la península balcánica. Su interés y su deber está en luchar por la realización de la república federal balcánica, por el ideal que se ha hecho común a todos los socialistas balcánicos después de la conferencia interbalcánica de 1909, en Belgrado, y que los nuevos acontecimientos han demostrado ser cada vez más justa.»

Tanto la guerra balcánica como la actual guerra mundial demuestran que sólo

una unión balcánica independiente, libre de la tutela de todas las grandes potencias, asegurará la libertad y la integridad de los países balcánicos.»

Se declaran contrarios a toda alianza, ni con Rusia ni con Alemania o Austria. Y después de volver a insistir en la necesidad absoluta y primordial de la república federal balcánica, el manifiesto termina con estas palabras:

«Toda guerra de conquista en los Balcanes, a la que seguirían nuevas hostilidades y nuevas luchas por la hegemonía, pondría nuevos obstáculos a la realización de la república balcánica. Esta es, para la Social Democracia balcánica, otra razón más para combatir la intervención de los pueblos balcánicos en esta guerra. Una neutralidad honrada y definitiva es, para los pueblos balcánicos, más importante que para los demás países neutrales.»

LA GUERRA

En Occidente

De Amsterdam telegrafían al *Daily Mail* que los aviadores aliados han destruido dos cobertizos de dirigibles en Saint Denis y Westren y un aeroplano alemán, cuyos cuatro tripulantes resultaron gravemente heridos.

Los últimos partes oficiales de París señalan una violenta lucha de cañón en el Artois, en la Champagne y en la frontera lorenesa. Entre el Oise y el Aisne, y en la Argonne los franceses han hecho estallar más minas, y después de encarnizados combates, ocuparon los hoyos producidos por las explosiones.

En la Alsacia ha habido gran actividad en todo el frente; pero no se ha modificado la situación. Los franceses han bombardeado la estación de Sainte Marie Aux Mines y el campo alemán de Barrenstall, como contestación al bombardeo de Saint Die por los alemanes.

Una escuadrilla de 19 aviones ha bombardeado los parques y depósitos alemanes, establecidos en el valle Spada, entre el Mosa y el Mosela.

Italianos y austriacos.

El parte de Viena se limita, como siempre, a decir que han sido rechazados los ataques de los italianos en todo el frente, y el parte de Roma comunica:

«En el valle de Popena Hautrienz rechazamos un fuerte ataque.»

En el valle de Sexten, el cañoneo enemigo ha cesado; progresamos hasta las pendientes de Seikopel Crodarossa.

En el lago de Piezzo y en la zona de Montenero, progresamos notablemente. Hemos rechazado las incursiones en trenes blindados contra la estación de Serrevalle, Adice y el sudeste de Montalco.»

Rusos, alemanes y austriacos.

Confírmase el fracaso de los alemanes en la Curlandia, que se proponían cortar la línea ferroviaria de Varsovia a Petrogrado y amenazar con una nueva tentativa de envolver al frente que los rusos habían señalado con Bres-Litowski por centro.

Los despachos comunican que los alemanes están contratacando con todas sus reservas, para detener la ofensiva de los rusos, que dividen su línea en dos, entre Wilkamir y Ponewiech.

Al mismo tiempo los alemanes realizan un nuevo refuerzo contra la fortaleza de Kowno; han iniciado cuatro ataques, pero han sido rechazados siempre.

En el resto del frente hasta la frontera de Rumania, en una longitud de unos 4.000 kilómetros, los rusos se han establecido ya en sus nuevas líneas, y no ha ocurrido hecho de importancia.

En los Balcanes.

«Comunican de Nish que las fuerzas austroalemanas concentradas en el punto de unión de la frontera serbiorrumana, han emprendido una ofensiva contra Servia; pero encuentran una resistencia formidable.»

Alemania está decidida a suministrar armas y municiones a Turquía pasando por los países balcánicos, y habiendo negando Rumania categóricamente el paso de dicho material por su territorio, los alemanes intentan abrirse camino por la fuerza.

cesar en el fuego, los servios bombardearon Senlin y Pancsowa, con gran éxito, notándose en Senlin grandes columnas de humo.

En Pancsowa cundió el pánico y los habitantes huyeron.

Los austroalemanes cesaron inmediatamente en el bombardeo de Belgrado.

Los efectivos acumulados sobre las fronteras serbiorrumana son difíciles de calcular, pues continuamente llegan nuevos contingentes.

En la región de Sirmien, los austroalemanes han tomado posiciones a lo largo del Sava hasta Semlin.

Una división austrohúngara ocupa todo el frente que va desde Temes y Kúbin a Bagias.

Un tercer ejército ha tomado posesión de todas las vías férreas al sur de Transilvania.

Se han visto igualmente tropas en Kolk, cerca de Rumania.

Otras divisiones se dirigen a la frontera de esta nación.

Rumania ha empezado febrilmente a hacer preparaciones militares.

El Gobierno pedirá a las Cámaras un nuevo crédito de cien millones para las necesidades del Ejército.

De Bucarest telegrafían que se considera inminente la intervención de Rumania.

Noticias varias.

El ministro de Municiones inglés, mister Lloyd George, ha declarado que actualmente fabrican municiones, bajo la inspección del Gobierno, 345 establecimientos.

En todos estos establecimientos el beneficio del propietario ha sido limitado a cierta cantidad, y todo lo excedente ingresa en el Tesoro. De esta manera los esfuerzos de los obreros no benefician ya los intereses de unos cuantos particulares, sino que son útiles a la nación.

Comunican desde Copenhague, con referencia a noticias de Berlín, que, a contar desde 1.º de septiembre, Rusia recibirá diariamente 50.000 granadas, que enviará el Japón.

Para aumentar estos envíos cotidianos de municiones, los japoneses construyen apresuradamente una línea férrea que va de Vladivostok a Irkovsk.

Un radiograma de Berlín comunica que un submarino alemán ha echado a pique, en el mar Egeo, a un gran transporte y que sólo se salvaron algunos tripulantes que fueron recogidos por un buque hospital.

Robustecer las Agrupaciones Socialistas existentes y crearlas en los pueblos donde no las haya, es uno de los primeros deberes de los afiliados al Partido Socialista.

La exportación de patatas

Una Comisión, compuesta de varios alcaldes de la comarca del Vallés, acompañada del diputado a Cortes Sr. Plaia, estuvo en el Gobierno civil para suplicar al Sr. Andrade que pida al ministro de Hacienda una ampliación al plazo señalado como límite para exportar la patata llamada temprana.

Afirman los agricultores de la comarca solicitante que el 15 del corriente, que es el día que empezará la prohibición, no habrán podido servir los numerosos pedidos que tienen pendientes, lo cual les irroga grandes perjuicios.

Tal vez sea cierto en parte lo que dicen los solicitantes; pero, ¿y los perjuicios que ellos irrogan al pueblo consumidor obligándole a pagar el doble de lo que en otros años satisfacían por la compra del tubérculo que en cantidades tan enormes han expedito fuera de España?

¿No es de suponer que esos pretendidos perjuicios han sido reparados con creces con el aumento de precio a que han podido vender grandes partidas durante la temporada larga que pudieron obrar a su libre antojo, sin limitaciones ni cortapisas de ningún género, para enviarlo allí donde les han hecho pedidos?

Creemos sinceramente que el ministro de Hacienda accederá a la petición formulada.

Como lo lógico y lo natural sería proceder de manera distinta, esto es, negarse en absoluto a toda nueva concesión, por eso precisamente creemos que el plazo será ampliado en la forma deseada por los pobres propietarios de la comarca del Vallés.

Sin querer acordarse de que no todos los españoles son ministros.

Reclamaciones y huelgas.

Vigo.—En diciembre de 1913 los consignatarios y capataces de este puerto lanzaron al paro a los obreros marítimos que constituían la Sociedad de Estibadores y trabajadores marítimos del puerto de Vigo, con objeto de matar la organización de resistencia que formaran estos compañeros, y creando una Sociedad de amarillos titulada «La Honradez», de la que forman parte los parientes y paraguados de los capataces, reforzada con los individuos que pululaban por los muelles, sustituyendo con esta gente, en el trabajo, a los verdaderos estibadores.

Por virtud de la solidaridad de las organizaciones obreras, y en cumplimiento de acuerdos del Comité local de la Federación, empezaron en junio de este año a realizar las faenas de descarga de los barcos que conducen madera para este puerto, como lo harán mañana de las demás mercancías en donde la solidaridad de los trabajadores pueda manifestarse en el sentido de recabar para estos compañeros ocupación en estos trabajos, excluyendo de ellos a los amarillos.

Pertenece estos compañeros a la Unión General de Trabajadores y a la Federación Nacional de Obreros de Transportes marítimos, y por virtud de órdenes del Comité de esta Federación, comenzaron a realizar también los trabajos de carga y descarga en los trasatlánticos de Píñillos Izquierdo y Compañía, habiéndolo efectuado ya en los buques «Barcelona» y «Príncipe de Asturias».

Al llegar el día 31 de julio a este puerto el vapor «Barcelona» en su tripulación, que había recibido radiogramas de «La Naval» recomendándoles hicieran la descarga en Vigo con estibadores federados, cumplió como buena y lo mismo los delegados de cubierta y máquinas que los oficiales, incluso el capitán, que los tripulantes todos, se opusieron a que trabajasen a bordo los amarillos, a pesar de las protestas del consignatario.

El día 3 de este mes ocurrió lo mismo en el vapor «Príncipe de Asturias».

Al cabo, pues, de diez y siete meses de heroica lucha, empiezan a obtener triunfos de resonancia los compañeros estibadores.

Débanse éstos primeramente a la disciplina societaria, de que dieron muestras evidentes, y en segundo lugar a la solidaridad que le han prestado los demás trabajadores terrestres y marítimos.

Zaragoza.—Ha quedado resuelto el conflicto de los obreros de la Casa Pelli- cer y Juan, previo reconocimiento de las pretensiones de aquéllos: normalidad de la jornada.

Sama de Langreo.—Los obreros panaderos han alcanzado un triunfo, sin necesidad de acudir a la huelga, producto de su buena organización en todas las panaderías, quedando establecido el salario mínimo, con el cual salen ganando de 25 céntimos a una peseta cada obrero en todas las panaderías de Langreo, San Martín del Rey Aurelio y Laviana.

El Sindicato Ferroviario de Langreo también alcanzó un triunfo colosal para sus obreros, consistente en la reglamentación de las horas de trabajo, de seis a seis; aumento de 30 céntimos, y reorganización del Montepío, con arreglo a la petición de los obreros.

Los que no han hecho ninguna reclamación a los patronos han sido los obreros metalúrgicos, a pesar de haber aumentado los patronos 90 pesetas en tonelada el hierro.

El conflicto de María.—La protesta obrera.

Vigo.—Ayer se celebró en la Casa del Pueblo el anunciado mitin de protesta contra las arbitrariedades gubernativas contra pescaderos y marineros.

Los oradores se expresaron en términos de energía, poniendo al descubierto las maquinaciones de caciques y autoridades.

Asistió al acto numerosa concurrencia, que prestó su conformidad a lo dicho por los oradores y a las siguientes conclusiones, que fueron aprobadas por unanimidad:

Que cese inmediatamente la persecución que el gobernador practica, la cual, además de los daños personales que causa, implica menosprecio a la dignidad de la clase trabajadora.

Que se levante la clausura del Centro Obrero para que la vida de las Sociedades en él domiciliadas no quede pendiente, por tiempo indefinido, de la resolución judicial.

Que sea respetado en Marín el derecho de reunión.

Que sean puestos en libertad aquellos a quienes se ha procesado como sospechosos inductores a la colocación de bombas.

Los oradores hicieron notar que el presidente de la Sociedad de Maquinistas de Marín, que está al servicio de los caciques y patronos, y que ha sido acusador de los obreros detenidos, se dice anarquista y partidario de la acción directa.

Se declaró, por último, que la Federación de Vigo, compuesta de 32 colectividades y de 4.228 asociados, está resuelta a emplear todos los medios legales a su alcance para impedir que prevalezcan venganzas tan odiosas y tramas tan burdas.

Hubo gran entusiasmo.—González.

Otras dos reuniones.

Pontevedra.—En el local de la Federación de Trabajadores se ha celebrado una importante reunión de protesta contra la conducta de las autoridades, alia-

das con los caciques y la clase patronal, para vencer y humillar a los trabajadores y desorganizarlos en Marín y Cangas.

Se combatió duramente a las autoridades, especialmente al gobernador y a los caciques, relatando los últimos atropellos de que se ha hecho víctima a obreros y a pobres mujeres.

Se acordó pedir el traslado del gobernador, y se ratificaron en el acuerdo anterior de plantear la huelga en los demás oficios federados.

Durante el mitin, en el que hubo gran concurrencia y entusiasmo, estuvo actuando la fuerza pública.

Con análogo objeto se ha celebrado en Cangas otra reunión.

Por correo envío detalles de estos actos.

El entusiasmo de los trabajadores por la causa que defendemos es creciente, pese a todas las arbitrariedades con nosotros cometidas.—Tivó.

Una huelga en el Gran Casino.—Conflicto importante.

San Sebastián.—A la hora en que, apresuradamente, escribimos estas líneas, nos hallamos en vísperas de un conflicto que, por las circunstancias de la época y por su forma de ser, es fácil tenga muy pocos precedentes.

Desde hace algún tiempo, se venía notando entre los empleados que prestan sus servicios en las salas de recreo del Gran Casino un descontento general.

En unas ocasiones se despedían empleados, sin ninguna justificación, pero en los que la causa primordial era ocuparse de la organización y constitución de una Sociedad que velara por los intereses de los mismos.

En otras, aumentaba el malestar las vejaciones de que eran objeto y las mermas considerables que se venían produciendo en sus sueldos.

Y, en general, las distinciones y privilegios que se guardan para todos aquellos que son de procedencia extranjera, pues mientras a éstos se les adjudica 3.000, 4.000 y hasta 5.000 pesetas de propinas, a los de la localidad solamente se les adjudica cantidades que oscilan entre 500 y 1.000 pesetas anuales.

Es de notar que estas propinas pasan diariamente a una caja común, sin que el personal tenga conocimiento exacto de ellas.

En esta textura, varios de los descontentos se pusieron al habla con una representación de la Federación de Sociedades Obreras para ver la manera de annar las aspiraciones de todos, ya que en ellos se veía la imposibilidad de una cohesión que exteriorizara unánimemente sus quejas.

Los comisionados de la Federación con la diligencia que el caso requería—aguardaron la salida del personal en la madrugada del día en que hilvanamos estos renglones, e inmediatamente supieron recogerlos y poner a su disposición el local del Centro Obrero.

A la reunión asistió un buen número de empleados—cuya cifra y demás pormenores no queremos citar para evitar las represalias consiguientes—y en la que se acordó formular las siguientes conclusiones:

Sueldo mínimo de 300 pesetas. Supresión de la escala de empleados. Reparto proporcional de las propinas; y

Exclusión de las represalias que pudiera originar el presente movimiento.

También acordaron constituirse en Sociedad, ingresando por el momento en la de Oficios varios.

Tanto la reunión como los acuerdos tomados se han llevado con el mayor secreto.

La Federación se ha encargado de hacer entrega de las anteriores conclusiones a la administración del Gran Casino, a las cuatro de la tarde del día de hoy, y en caso de respuesta negativa, a las siete de la noche se declarará en huelga la mayoría de los empleados.

Es posible que la Prensa no se ocupe de este asunto por la magnanimidad con que el Gran Casino retribuye a todos para que hagan el silencio a todo aquello que pueda redundar en perjuicio del saneado negocio que realiza, con la complacencia de todo género de autoridades—que, desde luego, se pondrán de su parte—; pero de todo cuanto ocurra procuraremos poner al corriente a los lectores de EL SOCIALISTA, por las derivaciones que de este caso pudieran sobrevenir, y a que con ello el Gran Casino encontraría grandes dificultades para su funcionamiento por la carencia absoluta de personal que pueda suplantar al huelguista.

Y esto el día 15 de agosto, el día más resonante de la semana grande. Por supuesto, para ellos.—Pezada.

(POR TELEGRAMA)

Las proposiciones de la Federación han sido rechazadas por el soberbio Casino.

A las siete de la tarde el personal abandonó las tareas.

En la reunión que se celebró se acordó, por unanimidad, encomendar la solución del conflicto a la Federación.

Seguiré enviando detalles por correo.

Przedawca: *[illegible]*

Falta de seriedad burguesa.—Los patronos declaran el locút a los trabajadores.—Confusión y soberbia.

Séjar.—Fortaleciendo los comentarios de la crónica anterior, y que han tenido

confirmación, he de dar cuenta del conflicto social presentado por la burguesía al incumplir los contratos de trabajo, el bando dictado por el Instituto Nacional de Reformas Sociales y las aclaraciones al mismo del 22 de abril de 1915 el cual dió término a las dudas u omisiones que existían.

Pero antes es preciso señalar la intención manifiesta de provocar conflicto de la clase patronal.

Hace poco tiempo que, paseando algunos trabajadores en la vía pública, llegó a pasar el patrón Francisco G. López en dirección opuesta a aquéllos, y, por lo tanto, llevando la izquierda. Entre los trabajadores hallábase uno que prestaba sus servicios en la fábrica de dicho señor. Al siguiente día paróse en la fábrica, y sin contemplaciones de ningún género, insultó al digno compañero, por no cederle la derecha, y despidiéndole del trabajo acto seguido, faltando así a lo concertado entre patronos y obreros, que dice: «el despido se hará por infracción que tenga relación con el trabajo».

¿Comentarios?... A pesar de enviar la Junta central a los patronos varios oficios para que liquidasen a los obreros las mejoras metálicas alcanzadas, lo han hecho solamente algunos, y con desordenación, presentando inconvenientes. Como, por ejemplo, el padre de la patria, Cipriano Rodríguez Arias, que hasta la fecha no ha pagado a los ayudantes hiladores, coaccionando a la vez a los trabajadores, para que no respeten los acuerdos de la colectividad a que pertenecen, ofreciéndoles, como premio, buenos puestos en el trabajo.

Muchas más provocaciones aisladas pudieran citar; pero a fin de no restar espacio a la causa del locút, lo dejaremos para otra ocasión.

No es cierta la información oficial de la causa del conflicto. El hecho es el siguiente:

Al comenzar a trabajar, después de la huelga, los hiladores, interpretando fielmente la letra del laudo, formalizaron el contrato de trabajo con la clase patronal, sin proceder radicalmente a las exigencias del contrato, siendo tolerantes en hacerlo cumplir. Pero viendo que la burguesía no cumplía con las condiciones acordadas, y de acuerdo con el acta firmada en Madrid por ambos partes litigantes, que dice:

«En caso de lesionarse los intereses de los trabajadores por equivocada interpretación de la reclamación a la Sociedad de fabricantes», los trabajadores hiladores pasaron atentos oficios a los patronos, cominiéndoles a que se cumpliera el contrato de trabajo relativo a que en cada selfactina ha de estar al frente un maestro».

Cambiáronse en principio algunos escritos entre fabricantes y obreros. Los primeros, entendiendo que «para una o más selfactinas habría un maestro con un ayudante para cada máquina, ya que el artículo 6º del reglamento les autoriza que la dirección de trabajo se realizará con arreglo a las disposiciones del jefe o encargado», y los segundos, sostenidos en el contrato firmado, que dice: «Hilador en las selfactinas o en cualquiera máquina ganará cuatro pesetas y cinco, etcétera», uniendo a este criterio, además, lo que la letra indica en su espíritu de la información oral hecha en el pleno del Instituto Nacional de que en cada telar o torno o selfactina será obligatoria la existencia de un maestro hilador y un ayudante».

Lo más extraño es que habiéndose realizado en la fábrica más importante el trabajo como lo entiende la Sociedad de hiladores antes y después de la huelga última, haya surgido ahora la negación de los patronos a hacerlo así.

Y siguió la Sociedad obrera mandando oficios a los patronos para, buscar solución, sin interceptar el trabajo, hasta que, por último, los segundos manifestaron no haber lugar a tratar más sobre el asunto», parapetados en el art. 6º antes citado.

En vista de lo cual, la primera acordó, en junta general, que en las tres fábricas donde existen más de una máquina selfactina estuviese al frente el maestro para una sola».

A esto contestaron los patronos con el despido de los trabajadores. Y luego, en junta general de fabricantes, celebrada el jueves último, acordaron el cierre de todas las fábricas.

Hay que hacer resaltar que en las demás no había motivo de petición alguna en el asunto.

Esta es la verdad de lo sucedido. Todo espíritu imparcial concederá seguramente la aprobación a nuestro proceder.

Por las causas que ha suscitado el cierre, algunos patronos protestaron en principio, reconociendo las ilógicas razones de ello, pues resultan agresiones directas injustificadas, sistemáticas, contra los obreros; mas luego llegaron todos a la concordia.

Uno de los fabricantes más fuertes dijo que «tenía honor y que había dado órdenes a sus obreros de que el sábado se cerraba la fábrica. El no podía faltar a su palabra. ¡Todo por el honor de comedia!».—C.

Las subsistencias

Mitin socialista.

El gobernador de Orense ha comunicado al ministro de la Gobernación que ayer mañana se celebró un mitin socialista para protestar contra el encarecimiento de las subsistencias y solicitar medidas energéticas que le impidan.

Fueron censuradas las autoridades, aprobándose unas conclusiones. Asistió gran concurrencia.

Noticias diversas

Salvando un crucero.

Telegramas de La Coruña dicen que el remolcador «Finisterre» ha comenzado los trabajos de salvamento del crucero portugués «República», embarrancado en las Berlingas.

El inspector no considera perdido totalmente el buque, aunque no se le ocultan las dificultades con que habrá que luchar; pero con los poderosos elementos con que cuenta el «Finisterre» calcula que podrá efectuar el salvamento.

Más oro.

Procedente de Londres ha fondeado en La Coruña el buque inglés «Highland Scott», que efectúa transportes de víveres y otros artículos entre Inglaterra y los puertos de la Argentina.

Ha traído 15 cajas conteniendo 10.000 libras esterlinas en oro para el Banco Hispano Americano.

También ha traído una caja con barras de oro por valor de tres millones de pesetas para la Casa de banca Sobrinos de José Pastor, la que distribuirá este oro entre sus corresponsales en Madrid y Pontevedra Sres. Urquijo y Riestra, respectivamente.

El buque zarpa en este momento para Buenos Aires.

Esta es la quinta remesa de oro que en el plazo de dos meses ha entrado en La Coruña para el Banco de España y otras entidades bancarias.

El total de oro entrado en esas expediciones asciende a la suma de 20 millones.

Un ahogado.

En Santander pereció ayer mañana, ahogado, un joven llamado Beltrán Ortiguela.

Incendio.

En la sierra de Rute (Córdoba) se ha iniciado ayer un incendio que, dada la falta de agua y medios de extinción, se teme pueda propagarse a Priego.

Desgracia en un cuartel.

En el cuartel de Sevilla que en el parque de intendencia ocurrió un accidente desgraciado.

En el cuartel del sargento bromeaban examinando una pistola el auxiliar Rubio y un amigo.

El arma se disparó hiriendo gravemente en el cuello a Rubio.

Un recuerdo de un filántropo.

En Jaén se ha inaugurado la estatua al sabio médico y filántropo D. Bernabé Sofriano.

Asistieron las autoridades y numeroso público.

Se acordó telegrafiar al rey, en nombre del pueblo, pidiéndole, como recuerdo al médico que tantas vidas salvó, que indulgese a los reos de Porema.

También pronunció el alcalde un brioso discurso.

La estatua es obra del escultor señor Higuera.

Consejo de ministros.

A las once de la mañana se reunió el Gobierno en Consejo, en la Presidencia.

A la entrada ningún consejero hizo manifestación alguna de importancia, si se exceptúa al de Instrucción pública, que manifestó que esta noche marchaba a San Sebastián para «seguir trabajando».

Estaban Collantes será, es un mal ministro de Instrucción pública, o uno de los más vergonzosos ministros que ese departamento ha tenido, pero no cabe duda de que es un ironista.

La reunión ministerial terminó a la una de la tarde.

Manifestó el jefe del Gobierno que se había examinado en una instancia de las Compañías navieras «La Islaña Marítima», de Palma; «La Marítima», de Mahón; «Navegación e Industria», de Barcelona, y «Correos de Africa», de Valencia, en la que solicitaba del Gobierno auxilios para hacer frente a la crisis que por las actuales circunstancias padecen.

Aunque la instancia afecta a varios ministerios, ha sido encargado su estudio al de Fomento, para que informe en el próximo Consejo.

También se examinó la petición que los patronos y obreros vidrieros, fontaneros y hojalateros han elevado al Gobierno, en el sentido de que protejan la industria con medidas protectoras, una de ellas la prohibición de exportar primeras materias.

A la petición acompaña un cuadro comparativo de los precios de las primeras materias en 1913 y 1915, de que mañana daremos cuenta. Este asunto se enviará al ministro de Hacienda para que lo estudie. Pero como da la casualidad de que Bugallal está al servicio de los caciques gallegos, de ahí que pueden esperar sentados los vidrieros la resolución de tan importante problema.

amiento a filas del cupo de instrucción de 1913.

Gracia y Justicia.—Suministro de víveres para los reclusos del reformatorio de adultos de Ocaña.

Gobernación.—Aceptando la proposición de D. Joaquín Ortoneda para el arrendamiento de un edificio para Gobierno civil de Logroño, por cinco años, en el precio de 4.000 pesetas anuales.

LA POLÍTICA

En el Ministerio de Hacienda se han facilitado hoy informes que aclaran los publicados recientemente sobre prohibición por parte de Inglaterra de la exportación de carbón mineral, incluyendo el destinado a usos domésticos.

Según aquéllos, el Ministerio de Negocios Extranjeros de Inglaterra ha declarado que la disposición adoptada no tiene de alterar el estado actual de las cosas con relación a la exportación de carbón, exigiéndose solamente licencias para ella cuando se hace a países que no sean colonias o protectorado británico, y no restringiéndose, por consiguiente, la exportación. Persiguese mantener la proporción normal entre el consumo interior y el exterior.

Así lo ha hecho saber el Gobierno inglés a nuestro Gobierno y a los de otros países neutrales, desvaneciendo de esta manera los temores nacidos como consecuencia de la publicación de la disposición de referencia.

La recaudación de Hacienda durante la primera quincena de este mes ofrece, comparada con la de igual período de tiempo del año anterior, una baja de 3.541.999 pesetas.

Según parece está ya decidido la yacida a Madrid, en el correo de mañana, de D. Alfonso.

De hacerlo así, permanecería aquí hasta el jueves que regresaría a Santander.

El gobernador de Córdoba insiste en negar que se hayan registrado casos de tifus en Lucena.

No obstante, ha dispuesto que salga para dicho pueblo el inspector provincial de Sanidad.

El ministro de la Gobernación celebró ayer, a última hora de la tarde, una nueva conferencia con el gobernador civil y el alcalde de Valencia y el jefe de los conservadores de aquella provincia, con objeto de buscar el medio de poner término al conflicto creado en el Ayuntamiento de la capital de Levante.

La entrevista fué de larga duración y terminó presentando la dimisión el alcalde, indicándose para sustituirle a D. Miguel Polo.

La cuestión del pan

Siguen las fechorías de los ladrones.

Hoy se han reproducido los escándalos que el robo inaudito que en el pan se realiza por los tahoneros, provocan. Atentadamente, el pueblo de Madrid reacciona, y a la reincidencia en el robo por parte de los tahoneros, opone la penitencia en exigir el peso exacto.

Hemos sido favorecidos con la visita de unas mujeres del pueblo, que nos han expuesto lo sucedido esta mañana en el distrito de Chamberí, que, como en todos, es tolerado por las autoridades que se meta mano impunemente en los bolsillos del vecindario por parte de estos industriales.

El primer escándalo surgió esta mañana en la tahona de la calle de Hernán, donde al pedir una obrera que le pesaran el pan, después de maltratarla de palabra y de echarla a la calle, al volver con un guardia, exigían 55 céntimos por el kilo.

Contra esta fábrica se han presentado dos denuncias en la Comisaría del distrito.

El escándalo que ante esta Casa se produjo fué mayúsculo, pues aunque hubo quienes se negaron a testificar lo que habían visto, no faltaron vecinos que ayudaron a la denodada compradora en su honrada tarea.

En la tahona de la calle de Santa Eulalia, 80, sucesoral de la establecida en la calle de Mendizábal, 54, hubo otro escándalo, provocado, igualmente, por el patrono o encargado. Este se negaba a pesar el pan, primero; después lo pesaba, exigiendo cincuenta céntimos por el kilo, y después lo vendió a su precio y con su peso, cuando la compradora se presentó con un guardia.

Por último, en el despacho que en la calle del Cardenal Cisneros, 10, tiene establecido la Panificadora, esa Empresa tiránica, que está en lucha con la organización, y de la que ningún obrero debe adquirir pan, se exigía a otra mujer cincuenta céntimos por el kilo pesado de pan. Ante la enérgica actitud de la compradora, se avino a no perpetrar el robo, teniendo que completar el kilo con más de media libreta.

Todos estos hechos se han denunciado en la Comisaría.

Las mujeres que nos han expuesto lo que procede nos han manifestado que los guardias municipales se niegan sistemáticamente—los más obligados a cumplir y hacer cumplir las Ordenanzas— a prestar el auxilio que les fué por ellas pedido.

En cambio, se mostraban agradecidas—no ha hecho sino cumplir con su deber— a la buena disposición en que han encontrado al guardia de Seguridad número 360.

De desear es que el vecindario imite la conducta de estas mujeres, defensoras de sus intereses, y se apreste a dar una ayuda a los ladrones tahoneros.

Los feudos del caciquismo

Bedmar (Jaén). — Desde hace doce o catorce años tiene acordado este Municipio que un venero cercano a esta se explota para abastecer al pueblo de agua...

En el año 1913 se subastaron los trabajos para la extracción de las aguas, y esta es la fecha en que no se ha efectuado nada conveniente, por capricho u otra causa...

Si en este vecindario hubiera concienas libres de las garras de nuestros caciques ya se habría exigido las debidas responsabilidades, con ahorro de daños y perjuicios para quien los hubiere.

Mas como los unos por miedo al cacique y los otros por indolencia han dejado hacer a estos farsantes cuanto les ha venido en gana, resulta que de los beneficios que el asunto ha dado o puede dar se han aprovechado precisamente los que a ellos no tienen derecho.

Los abrevaderos públicos no hay que decir por culpa de quien están desapareciendo.

Los mojoneros que determinan o limitan nuestra comunidad, nada significan para estos señores. Los ponen donde a sus intereses conviene, y en paz.

A los vecinos nombrados, pero que no pasan en silencio los atropellos de estos caciques, se les prohibe, si así conviene, la roturación de terrenos baldíos. En cambio, si hay alguno que por estar de acuerdo con estos farsantes precisa roturar terreno, aunque sea extranjero, se le permite la roturación.

A nosotros no nos importan los obstáculos señalados y otros, que no por callarlos dejan de ser conocidos por este vecindario.

Seguiremos en constante lucha, hasta dar al traste con altos y bajos caciques. — C.

Declaraciones de Romanones

Llamada a los republicanos.

El liberal de Guipúzcoa ha publicado unas declaraciones del conde de Romanones en las que contesta a los artículos publicados por La Voz de Guipúzcoa sobre la colaboración de los republicanos con los liberales.

Lo esencial de estas declaraciones está contenido en los párrafos que siguen:

«Nadie conoce mejor que yo mismo la inferioridad en que me encuentro, desde muchos puntos de vista, en relación con mis distinguidos antecesores; pero a nadie cedo ni en patriotismo ni en amor a las doctrinas liberales, por las que estoy dispuesto a sacrificar cuanto sea necesario para arraigarlas sólidamente en mi patria, sobre la base de la absoluta supremacía del Poder civil sobre todos los demás en la gobernanza del Estado.»

Si confieso paladinamente, como debo, la certeza de la observación del período aludido; pero séame permitido decirle que ha sido injusto al hacer la crítica de los Gobiernos monárquicos liberales, suponiendo que no han respondido con sus actos a las promesas contenidas en su programa.»

Cita luego algunas reformas realizadas por los liberales, y agrega:

«Por eso — añade — mis exhortaciones políticas van encaminadas a solicitar esa colaboración, y pretendo que, relegándose al olvido las mutuas deficiencias en que hayamos podido incurrir unos y otros, tanto en la política de España como en la particular de Guipúzcoa, se restablezca la más estrecha inteligencia posible entre ambos campos liberales, para la defensa

de lo que nos es común, para el adelantamiento de lo que ya tenemos y conquista de lo que nos falta por adquirir.

Quiero que se me conceda la confianza que necesito para cumplir los deseos del país liberal, e impongo para ello mi historia política, en la cual hay actos realizados bajo mi firma de ministro en los departamentos que he regido, y principalmente en Gracia y Justicia e Instrucción Pública, que puedo poner sin jactancia alguna al lado de lo que se concierba de lo más avanzado, y que comprende mi conducta futura como jefe de Gobierno y de un partido tan importante como el liberal, que no tardará en estar totalmente unido y en condiciones de solidaridad que jamás pudo obtener ningún otro de los que le han precedido.

Son hoy las circunstancias favorabilísimas para esa colaboración. Todo me hace ver con claridad extraordinaria los peligros que para nuestra España y para las ideas y procedimientos liberales puede acarrear la tremenda guerra actual, y es inútil que se niegue trascendencia a esta lucha en el orden político español. Por eso es patriótico, urgente y totalmente necesario que los elementos liberales, cualquiera que sea el campo de donde procedan, y bandera bajo la que se cobijen, se unan en estrecho lazo de inteligencia en la misma forma y con el mismo entusiasmo que sirvió para hacerles ingresar juntos en las filas de los batallones de los voluntarios de la libertad, que tan eficazmente contribuyeron en este país a la defensa de las libertades públicas y de las instituciones vigentes.»

Suponemos que los republicanos sabrán responder a esta habilidad del conde de Romanones.

VIDA OBRERA

Dos vivos.—Aviso a las colectividades.

Recibimos el siguiente telegrama de nuestros camaradas de Alcoy:

«Téngase cuidado con dos alemanes jóvenes, llamados Víctor Hellin Ghouz y Carlos Moiz Euzcet, que dicen ser socialistas y andan estatando a las Sociedades.»

En el Centro Obrero han hecho un intento de robo. — Masid.

Nueva Sociedad.

En el Centro Obrero de Sama de Langreo, por iniciativa de la Agrupación Socialista, se han reunido unos cuantos obreros de diferentes oficios, acordando constituir una Sociedad de Oficios varios.

Expulsión.

Ha sido expulsado por la Sociedad de Obreros Mineros y Oficios varios de Guarnido Victorino Pérez Calderín, por no querer reconocer un déficit habido durante su gestión como presidente de dicha organización, y no acudir a la asamblea en que se juzgó su conducta.

La Casa del Pueblo de Almansa.

Almansa.—El día 9 llegó a esta ciudad nuestro compañero José de Villena, enviado por la Sociedad de Profesiones y Oficios varios, de Madrid, para resolver el asunto de la adquisición de la Casa del Pueblo, y a la vez conseguir la transacción de las dos partes demandante y demandada en el asunto judicial incoado contra esta Casa por el ex compañero Agustín Pérez.

Dióse cuenta el compañero Villena de la red que estaba tendiendo la clase burguesa de Almansa para aprisionar entre sus mallas e impedir el desarrollo de las organizaciones obreras, no habiendo conseguido sus estúpidas pretensiones.

Esta Casa del Pueblo fué defendida en la vista causa por el abogado de ésta, don Miguel Sánchez Forte y el procurador don Marcelino Piqueras, quienes, apoyados en un punto de equidad y de justicia, lle-

garon al máximo que sus fuerzas le permitieron para demostrar que la justicia, en esta ocasión, estaba de parte de los obreros almaneses.

Tanto el abogado, como el procurador, con un altruismo de miras que les honra y enaltece, cedieron sus honorarios a esta Casa, demostrando así que el único móvil que les guiaba era el interés de que quedara resplandeciente la justicia y no el lucro personal, quedando por esto sumamente agradecidos tanto los trabajadores de esta localidad como los de la Casa del Pueblo de Madrid. — C.

Progresos en Estrada (Galicia).

Los preparativos que se hacen para formar en este pueblo una Agrupación Socialista preocupan a los caciques de la política local.

Los usureros del 8 al 16 por 100, que sólo hablan de embargos preventivos, andan temerosos de nuestra organización.

Tienen miedo de que nuestra organización llegue a arrojarles, cual se merecen, de los puestos que usufructúan en el Municipio.

Razón tienen para tener miedo, porque nosotros estamos dispuestos a darles la batalla en todas las trincheras. — C.

Nuevas Directivas.

La Sociedad de Agricultores de Ríos (Orense) ha elegido la siguiente Directiva:

Presidente, Emilio Ferreira; vicepresidente, Antonio Calvo; secretario, José Nieve; vicesecretario, José María Vázquez; contador, Francisco Reigada Villarino; tesorero, Cipriano Barreira; y los vocales reglamentarios.

El Grupo Socialista Español de Biarritz (Francia) ha nombrado la siguiente Directiva:

Tesorero, Pascual Severiano; vocales: Valentín Zereñuela, Julián Castroviejo, José Soró; secretario, Nicolás Garrués.

La correspondencia debe enviarse al secretario, 4, rue Harispe Saisanes, Biarritz (Francia).

Notas santanderinas.

El alcalde y los republicanos.

La tirantez de relaciones que hace algún tiempo viene sosteniendo dentro del Ayuntamiento entre los concejales de la derecha y los republicanos ha llegado, en los actuales momentos, a tomar caracteres de grave cuestión.

El nuevo alcalde, merced a sus procedimientos, ha producido una mayúscula irritación, pues parece ser que en el «juego municipal» ha descartado a esta popular representación.

La sesión del miércoles constituyó un jaleo regular, siendo detenidos y molestados de palabra y obra varios vecinos por la guardia municipal, y sobre todo, por el jefe de la misma.

El «encontronazo» se repetirá, indudablemente.

En realidad, el papel de la minoría republicana no puede ser otro que el de la oposición.

Confundirse en la responsabilidad administrativa con los otros es como poner un obstáculo al advenimiento del régimen republicano.

Cuanto más torpes, cuanto más necios sean los sostenedores del vigente estado de cosas, más acelerarán el triunfo de los ideales progresivos, de haber quien los defienda con claridad y constancia.

Ciertos deseos y complacencias no son más que desengaños: el fruto que ahora cosechan.

Hagan revisión de táctica, y obtendrán una gallarda actitud, respetada por todos. — Vasay.

La Casa del Pueblo de Madrid.

Asociación general del Arte de Imprimir. — Mañana, martes, 17 del corriente, de nueve a once de la noche, se verificarán en la Secretaría de esta Asociación las elecciones de los cargos siguientes:

Junta directiva. — Vicepresidente, vicesecretario, tesorero, vicesecretario y secretarios 1.º y 2.º, por dimisión.

Comité de la Federación Tipográfica. — Secretario y dos vocales.

Para votar es indispensable la libreta-título de asociado.

Obreros barberos. — El día 18, miércoles a las ocho y media de la noche, en su domicilio social, Piamonte, 2, celebrará esta Sociedad asamblea extraordinaria.

Dependientes de peluquerías y barberías de Madrid. — La Asociación de Dependientes de peluquerías y barberías de Madrid celebrará junta general (continuación de la anterior), el martes, 17, a las diez y media de la noche, en su domicilio social, Piamonte, 2.

Reuniones para mañana. — En el salón grande: A las ocho y media de la noche, Sociedad de Carpinteros de Armar.

En el salón pequeño: A las diez y media de la noche, Sociedad de Dependientes de peluquerías y barberías.

Las Federaciones.

La Tipográfica. — Sesión del día 11 de agosto de 1915. — Asistieron Pascual, Del Valle, Montejo y Tarrero.

Se examinaron las cuentas del mes de julio, resultando un ingreso de 350,50 pesetas, y un gasto de 1.525,55, en cuyo gasto se incluyen el donativo enviado a los tipógrafos belgas, la cuota del primer trimestre a la Unión General y la impresión del último número de La Unión Tipográfica.

Se leyeron las siguientes comunicaciones:

De la Sociedad Tipográfica de Reus, acusando recibo del donativo que por conducto de este Comité les envió la Federación Tipográfica Portuguesa y haciendo constar que continúa el conflicto en pie, a pesar de las informaciones dadas por la prensa burguesa.

Tratáronse de otros asuntos caracter administrativo.

Desahogos germanófilos

Gijón. — Dias atrás daba cuenta El Noroeste de que en plena calle Corrida unos cuantos señores, pertenecientes a la colonia alemana, se reunieron para celebrar la toma de Varsovia, y después de haberse atracado bien, se dieron a vitorear a Alemania, vivas que fueron contestados con otros a Francia e Inglaterra por un grupo de españoles que pasaba por aquel sitio.

No conformes con esto, los súbditos del Kaiser arrojaron sobre un pobre hombre, que se hallaba próximo, varios bocks de cerveza y profirieron palabras despectivas para España, pidiéndoles por esto explicaciones un señor español, y de no intervenir los serenos hubiera habido algo que sentir, dada la excitación de ánimos que había.

Esto se deduce de la información del número de El Noroeste correspondiente al 10 del actual.

El día 12 publica un comunicado de un vecino de La Calzada (Joye), protestando también de que con motivo de la toma de Varsovia se reunieron en la fábrica de

cervezas de Luardier y Bachmaier unos cuantos individuos germanófilos que, cuando más tranquilo se encontraba el vecindario, empezaron a gritar, hiriendo los sentimientos de gran número de franceses y belgas que hace días llegaron a trabajar a «Gijón Fabril», además de los del vecindario democrático, advirtiendo el comunicante que de repetirse este hecho el vecindario liberal sabrá responder en forma adecuada.

Sr. Dato: ¿es posible que se tolere semejante insulto a los sentimientos democráticos, que sabe muy bien que simpatizan con los aliados? ¿No se quebranta así la neutralidad? Tenga en cuenta que si estas vergonzosas escenas se repiten, pudiera dar lugar a serios disgustos, porque no se puede tolerar que unos señores, después de borrachos, se dediquen a vitorear a Alemania, mientras que a los demás no se les permite hacer la crítica de muchos asuntos, porque puede quebrantarse la neutralidad, según el Sr. Dato. — Elorcarí.

SUCESOS

¿Suicidio? — En la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos falleció ayer, a las doce, Julián González, que en la madrugada, según dijo su suegro, único testigo, se había disparado un tiro en la cabeza, en las cercanías de la Dehesa de la Villa.

El suegro de Julián, Francisco Hilario, ha sido detenido y declaró que regresado a su casa se encontró con Julián, marchando juntos hasta cerca del Asilo de la Palma.

Añade el suegro que Julián, alegando una necesidad urgente, se separó de él, y que como tardara algo Julián en salir a su encuentro, supuso que se habría marchado a su casa. Al poco rato oyó Francisco cuatro detonaciones, que creyó eran unos cohetes, y no hizo caso; pero como continuaba Julián sin salir a su encuentro, retrocedió el suegro para ir en busca de su yerno, al que encontró tendido en el suelo y gravemente herido.

Como esta explicación no la encuentra el juez muy clara, ordenó su ingreso en la cárcel.

Choques. — En el camino de Chamartín a Tetuán de las Victorias ocurrió ayer una grave desgracia.

Uno de los tranvías eléctricos de la Compañía Madrileña de Urbanización, que hacen el recorrido de Cuatro Caminos-Ciudad Lineal-Ventas chocó con la bicicleta que montaba el joven de diez y nueve años Francisco Asepio.

El ciclista fué arrollado por el tranvía, que le llevó arrastras largo trecho.

Le fué prestado inmediato auxilio, y en el propio vehículo atropellado se le trasladó a una Clínica particular de la barriada de Tetuán, donde le apreciaron gravísimas heridas en diferentes partes del cuerpo.

En estado desesperado se le trasladó al hospital de la Princesa.

El conductor del tranvía fué detenido y puesto a disposición del Juzgado correspondiente.

— En la calle del Carmen chocaron un automóvil público y el ciclista Lorenzo Peña.

Este sufrió diferentes lesiones.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

VERSALLES (Antiguos solares del ministerio de Fomento, calle de la Trinidad, frente a Carretas). — A las siete y a las diez, películas novedad y notables números de variedades. — Entrada, 0,20 pesetas; sillitas primeras, 0,30; preferencia, 0,50. Por la tarde, a mitad de precio.

jornada de trabajo consignada en el real decreto, a ella acudieron a informar, en representación de los trabajadores, correligionarios nuestros conoedores del asunto.

Y, finalmente, al discutirse en el Instituto de Reformas Sociales el reglamento para la aplicación de las concesiones del real decreto, nuestros correligionarios vocales defendieron los beneficios que se les concedió por dicho real decreto e hicieron que fueran todos incluidos en el reglamento.

Huelga en los Arsenales de El Ferrol.

Se declararon en huelga los trabajadores del indicado Arsenal por no despedirse a un contramaestre, causante del despido de un obrero.

Durante el transcurso de este movimiento, cuya solución no fué favorable a los trabajadores, el compañero Iglesias formuló al Gobierno diversas reclamaciones, unas veces para que las autoridades de aquella localidad se concretasen al cumplimiento de su deber y no concionasen a los trabajadores; otras, para que se interviniese a fin de dar solución al conflicto.

Huelga de los obreros textiles de Béjar.

Se declaró esta huelga el 17 de diciembre de 1913, a causa de que los patronos no aceptaban el nuevo contrato colectivo que les fué presentado por los trabajadores, y que, además, les imponían las condiciones de admitir obreros no asociados y despedir a los que creyeran conveniente.

Esta huelga, de más de seis meses de duración, y sostenida heroicamente por aquellos trabajadores, ha terminado obteniendo algunas mejoras los obreros, modificándose la condición de los despedidos y sometiéndose la otra a la resolución del Instituto de Reformas Sociales.

A consecuencia de atropellos cometidos en este movimiento por la fuerza pública con los huelguistas, sus mujeres y sus hijos, el correligionario Iglesias

como los anteriores, por el incumplimiento del laudo por parte de la Empresa y por injustificados despidos.

Como en los otros conflictos, también en éste nuestro correligionario Iglesias formuló repetidas reclamaciones al Gobierno.

No conformes con el sabotaje acordado por aquellos compañeros, por considerarle perjudicial para los trabajadores, no alentamos a estos obreros en tal camino, pero procuramos influir cuanto nos fué posible cerca del Gobierno para que allí no se cometiesen atropellos y se procurase al conflicto una pronta solución.

Huelga de los textiles catalanes.

La huelga general de estos trabajadores, declarada el 27 del mes de julio de 1913, terminó a fines de agosto del mismo año, con la concesión de la jornada diaria de diez horas, otorgada mediante real decreto.

En la dirección de este movimiento huelguístico, importante por el considerable número de los trabajadores que en él tomaron parte, intervinieron con acierto y actividad compañeros pertenecientes a nuestro Partido. En el transcurso de la huelga se manifestó una tendencia marcada a extender el paro a todos los trabajadores, propósitos que, por considerarnos perjudiciales para los obreros textiles, fueron combatidos por nuestro Partido.

La Federación Catalana del Partido, que realizaba una campaña de propaganda de nuestras ideas, la suspendió, con el fin de que la atención de todos los trabajadores de aquella región se pudiese en el movimiento huelguístico, y celebró algunas reuniones de adhesión hacia los trabajadores textiles.

Como al real decreto por el que se concedió la jornada de trabajo de diez horas no se le dió cumplimiento, nuestro compañero Iglesias formuló diversas reclamaciones al Gobierno.

Abierta una información por el Instituto de Reformas Sociales para conocer las condiciones de trabajo de los obreros textiles y la posibilidad de otorgar la

muchas reuniones con tal objeto y tomando parte en otras que organizaron los ferroviarios.

En el Parlamento fué combatida la conducta insensata del Gobierno por nuestro compañero Iglesias, el cual demostró que el movimiento ferroviario no tenía carácter político alguno; que el Sr. Canalejas, con su conducta, hacía la causa de las Empresas, con grave daño de los intereses de los ferroviarios; que faltó a la ley poniendo el brazalete a los ferroviarios, y que con su actitud dio pruebas de ser un funesto gobernante, ya que un conflicto de fácil solución lo convertía en otro de graves consecuencias.

Y cuando el proyecto de ley fué presentado, también la representación en Cortes de nuestro Partido lo combatió, porque, sobre no otorgar lo ofrecido a los ferroviarios, mermaaba el derecho de asociación y anulaba el de huelga. Anunció que, juntamente con los diputados republicanos conjuncionistas, el proyecto sería obstruccionado. Tan mala acogida tuvo dicho proyecto, y tan enérgica fué la campaña que contra él se hizo fuera y dentro del Parlamento, que el Gobierno tuvo que abandonar a los pocos días de su presentación.

Huelga de metalúrgicos.

Reclamaron los de Madrid la jornada de ocho horas, en vez de la de diez que realizaban, y los patronos se negaron a concederla.

Durante el transcurso de esta huelga, los patronos rechazaron toda tentativa de avenencia, y a las transigencias de los obreros que redujeron su petición a nueve horas, respondieron en términos que imposibilitaban toda solución, y aun eso lo hacían cuando la intervención de las autoridades les obligaba a contestar. Obstató esta conducta el pensamiento patronal de desahogar la organización, pensamiento que se manifestó con toda evidencia cuando, a fines de enero de 1914, los patronos del ramo de construc-

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios.
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera).
Martínez Campos, 1.
Libertad, 26 (teléfono 4.368).
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (martes).

- A las doce.—Cocido con sopa..... 0,50 ptas.
- A las seis.—Judías a la bretona..... 0,50 —

CARBONERÍA COOPERATIVA DE LOS
Cocheros de Madrid
Travesía de San Mateo, 6.

¡Trabajadores!
Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto.
Se sirve a domicilio.

Travesía de San Mateo, 6.
(Teléfono, 5.166.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento, de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría, 33 (tel. 4.714)

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIAS
30 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Tología y Maternidad. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 6 practicantes de Cirugía.	Norte.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcántara, 16, hotel. Tetuán.—Wad-Rás, 14, hotel. Pueblo de Valdecañas.—Gerona, 5.	Mesón de Paredes, 20 (abierta toda la noche). Gral. Martínez Campos, 1, teléfono, 5.245. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3, tel. 4.841. O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros..... Admitos: Coche con cuatro caballos empenachados.
Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, inyecciones, inyecciones antidiftéricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

Cooperativa Socialista Vizcaína.
Exactitud en el peso. Calidad excelente.
Baratura en los precios.
Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alparagatas y batería de cocina.
San Francisco, 9.—Urazurrutia, 33.
Alameda San Mames, 12.—BILBAO



R. FERNANDEZ ROJO

GRABADOR EN METALES
FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc.
Rótulos de hierro esmaltado.
Tintas para sellar y rotular.

Calle de las Fuentes, 7.—MADRID
APARTADO DE CORREOS 493

Comprad ACCION SOCIALISTA
Su precio 15 céntimos.

M. ROCA
FOTÓGRAFO
Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—TETUAN, 20, Madrid.
Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mera, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Faoundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gnecco, Varela, Gasco, Sanchez, Casas, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Sabariz, L. Martínez, etc., etc.
Grandes descuentos a Centros y Sociedades

De venta en las Cooperativas Socialistas.
GRAN CASA DE HUÉSPEDES
de **FÉLIX DE LA RIVA**
Habitaciones exteriores.—Servicio esmerado.
Precios módicos.
Calle del Prado, núms. 16 y 18, segundo, izquierda

BIBLIOTECA SOCIALISTA

- A 5 céntimos.
- Meliá.—Ganarás el pan... (cuento).
 - Aventuras de un niño despoja (ídem).
 - Juan Soldado (ídem).
 - El pobre Pepin (ídem).
 - Los emigrantes (ídem).
 - El hijo del minero (ídem).
 - El cigüeñico (ídem).
 - Fia en Dios... (ídem).
 - Caridad (ídem).
 - Meliá.—El repatriado (ídem).
 - Pequeñas verdades.
 - Marx.—La indiferencia en materia política.
 - Dembón.—El Primero de Mayo a través de los tiempos.
 - Gorki.—Compañero!
 - Carretero.—Catecismo socialista

- A 10 céntimos.
- Lafargue.—El ideal socialista.
 - Leyes de reunión y de asociación.
 - Kautsky.—La teoría y la acción en Marx.
 - Torrado Beci.—La civilización y la guerra.
 - Meliá.—Los rechazados (dos monólogos, en verso).
 - Meliá.—La guerra y la patria.
 - Moral católica y moral socialista.
- A 15 céntimos.
- Almanaque Socialista de 1914.
 - Almanaque Socialista de 1915.
 - Guesde.—El Colectivismo.
 - Rouanet.—Filosofía socialista.
 - Domenech.—Educación socialista en España.
 - Lluria.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.
 - La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales.
 - Iglesias.—Las Sociedades de resistencia.
 - R. Jaén.—Roberto Owen.
 - L. Alas.—Proudhon.
 - Buylla.—Saint-Simon.
 - Besteiro.—Luis Blanc.
 - Rico.—Los orígenes del Socialismo moderno.
 - Doctor Queraltó.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.
 - E. de Anuas.—Cuentos.
 - Varios.—La propiedad.
 - J. Recaséns.—Socialismo.
 - J. López y López.—Los toreros, honra de España.
- A 20 céntimos.
- Lafargue.—El materialismo económico.
 - Th. Dan.—La revolución rusa.

- Altamira.—Lecturas para obreros.
- Meliá.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios.
- Guesde.—Colectivismo y revolución.
- A 25 céntimos.
- Deville.—Estudio acerca del Socialismo científico
 - Iglesias.—Mito de controversia en Santander
 - Traclet.—Democracia socialista y Anarquismo.
 - Lluria.—La Cooperación.
 - F. Carretero.—Celebración de actos civiles
- A 30 céntimos.
- Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales.
 - Ley electoral.
 - F. Bernis.—Carlos Marx.
- A 40 céntimos.
- F. Lassalle.—Programa obrero.
- A 50 céntimos.
- Aguiño.—Breves estudios biográficos.
 - Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía semblanza).
 - E. de Francisco.—Manual de prácticas socialistas.
 - Lluria.—El medio social y la perfectibilidad de la salud.
 - Meliá.—Colección de los 10 cuentos encuadernados.
 - F. Carretero.—Crítica del nacionalismo vasco
 - La Internacional (himno, letra y música).
 - La Marsellesa de la paz (ídem).
 - La Commune (ídem).
 - Canto del Primero de Mayo (ídem).

LOECHES

“LA MARGARITA,” AGUA MINERAL NATURAL

PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral bilis, herpes, escrófulas, vrices, erisipelas, etc.—BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS Y EN EL DEPOSITO CENTRAL, JARDINES, 15, MADRID

ción-declararon el locaut a todos los obreros por ellos explotados, que bajarían seguramente de 20.000.

En esta lucha, en que la organización obrera defendió su existencia del golpe mortal que los patronos pretendían asestarla, intervino nuestro Partido, no sólo con la acción que en toda lucha obrera ejerce por medio de los afiliados que forman parte, orientan y dirigen las organizaciones, sino con la de los vocales obreros del Instituto de Reformas Sociales, buscando solución a la huelga, con la protesta contra la conducta patronal por EL SOCIALISTA y con la advertencia por el mismo a los trabajadores de lo que significaba aquella conducta, para que ante ella lucharan como correspondía por el interés de nuestra clase.

El locaut finalizó con un triunfo de los trabajadores. Su organización salió fortalecida de la lucha, y los obreros metalúrgicos alcanzaron la jornada de nueve horas a contar del mes de septiembre de 1913.

Huelgas de Riotinto.

Frecuentes han sido las huelgas habidas en la zona minera de Riotinto. La causa principal, si no única, de todas ellas, ha sido el proceder de la Compañía. Molestada ésta por el hecho de que los trabajadores a su servicio se organizaran, y deseosa de aniquilar su organización, provocó considerable número de conflictos.

En todos intervinó nuestro Partido, por los medios que generalmente emplea en tales casos, pero su intervención fue mayor en la huelga de más duración que con tenacidad sostuvieron aquellos compañeros, en el locaut que declaró la Compañía después de incumplir las mejoras convenidas, y en la última lucha.

Comenzó la huelga que estimamos más importante a principios de octubre del año 1913 y terminó con la concesión de algunas mejoras, entre ellas disminución de la jornada diaria y aumento en los jornales.

A los comienzos de esta lucha mostrábase el Go-

bierno indiferente, no obstante presentar la conducta de la Compañía todos los caracteres de una provocación que originase una alteración del orden. Protestando contra esta conducta pasiva e impropia del Gobierno, y recomendando a las organizaciones del Partido practicasen la solidaridad con los huelguistas, publicó el Comité Nacional una circular.

Solucionada la huelga, la Compañía, interpretando a su gusto las mejoras concedidas, modificó alguna de ellas, principalmente la relacionada con la jornada de trabajo. Esto produjo entre los obreros las protestas y reclamaciones consiguientes, a las que respondió la Empresa declarando el locaut en los comienzos del año 1914.

Inmediatamente de conocerse la determinación de la Compañía, nuestro compañero Iglesias, en representación del Partido, formuló una reclamación al Gobierno para que exigiera a la Empresa el cumplimiento de las mejoras acordadas por la Comisión arbitral, de la que formaron parte individuos designados por el propio Gobierno. Días después formuló otra reclamación por atropellar las autoridades a los obreros en huelga y negarles arbitrariamente el uso de los derechos que la ley concede a todos los ciudadanos para reunirse y publicar hojas y periódicos. No obstante haber ofrecido el Gobierno intervenir y hacer que la ley se cumpliera, el Comité Nacional, al siguiente día de la reclamación, publicó un manifiesto dando cuenta de lo reclamado y del ofrecimiento hecho, y pidiendo a las colectividades del Partido que estuvieran prevenidas para protestar si el Gobierno no cumplía lo ofrecido.

El conflicto, que en los comienzos reflejaba claramente los propósitos de la Empresa de deshacer la organización y el amparo de estos propósitos por el Gobierno, terminó solucionándose con un nuevo laudo de otra Comisión arbitral, de la que formaron parte representantes de los obreros, patronos y Gobierno.

Otro de los conflictos siguientes fue producido,

protestó en el Congreso y pidió al Gobierno que fuera otra la conducta de las autoridades, para evitar graves complicaciones.

Huelga marítima.

Se anunció a mediados de febrero del año 1914. No llegó a realizarse porque una Comisión arbitral, en el laudo que dictó, concedió a los marinos reclamantes determinadas mejoras. Pero como posteriormente el laudo quedó incumplido por algunos armadores, la huelga se efectuó.

De este conflicto ocupó en el Congreso el correligionario Iglesias, recogiendo manifestaciones del señor Echevarrieta. Hizo constar dicho compañero que los causantes del conflicto eran los armadores, por no cumplir el laudo dictado; que el Gobierno no debía imponer a los marinos que condujesen a puertos españoles los buques donde habían prestado servicio, y que lo que convenía hiciera era infiltrar en los patronos para que el conflicto terminase.

También formuló reclamación, porque el Gobierno, faltando a la ley, consentía que capitanes de otros países se encargaran de los buques españoles abandonados.

Huelga agrícola en Andalucía.

Una de las organizaciones más significadas en esta huelga, la organización de Las Cabezas de San Juan, perteneció a nuestro Partido.

El Comité Nacional sostuvo correspondencia frecuente con estos compañeros, y con arreglo al estado del movimiento que se nos comunicaba, dábamos nuestros consejos. Los correligionarios de la Agrupación de Sevilla siguieron con atención las huelgas, e intervinieron en su dirección.

Una representación del Comité Nacional formuló en tiempo oportuno reclamación al Gobierno por las detenciones arbitrarias de trabajadores que se hacían y por las coacciones que con éstos ejercían las autoridades.

de
mo
tod
gan
pro
qu
pr
inte
don
Par
toda
por
no s
frun
sry
La
tien
a los
los
mos
toda
com
en p
len
de s
cont
les,
de p
que
amo,
una
ria y
se ve
cojus
El
los d
su a
rius;
fictio
Pont
plane
no se
ella
Y
del en
ria, ll
al dip
Gobi
w, dis
zote,
perso
ciento
menta
do en
tria q
Esta
sido s
que l
esta r
decia
se titu
En l
la pes
dispon
en el i
mujere
ello y
el quel
ron de
ran el
civil, g
al exa
está or
y disol
res. En
La pes
depend
empleo
la aleja
Galicia
qué Se
viene a
cuando
paña, c
para at
flicto pe
te de la
dén, y l
molestar
Lo d
tray edi
usufruct
vantos;
puerto;
lta Corva
te, es la
No qu
contra e